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2012 年 12 月 28 日，北京 理工大学学 位与
研究生教育研究中心成立研讨会在国际教育交
流大厦举行。中国学位与研究生教育学会会长、
原教育部副部长赵沁平，国务院学位委员会办
公室副主任、教育部学位管理与研究生教育司
司长郭新立，教育部学位与研究生教育发展中
心主任李军，北京市教育委员会副主任付志峰，
教育部高教评估中心副主任王战军，中国科学
技术出版社社长苏青，中国学位与研究生教育
学会副秘书长高策理，中国人民大学教育学院
书记秦惠民，清华大学教育研究院副院长袁本

涛，北京航空航天大学高教所所长雷庆，以及我
校研究生院、发展规划处、教育研究院等单位的
领导出席了会议。

会议由北京理工大学副校长孙逢春主持。
北京理工大学副校长杨宾和中国学位与研

究生教育学会会长赵沁平为中心揭牌。
杨宾副校长代表学校致辞。他介绍了北京

理工大学学位与研究生教育研究中心成立的背
景及过程，宣布了中心的组织结构及人员组成，
表达了对中心发展的期望。

根据工作需要，北京理工大学学位与研究

生教育研究中心聘请赵沁平为中心顾问，聘请
王 战军为中心 主任，周文辉 、盛新庆 为副 主任。
研究中心设立学术委员会，作为学术指导机构，
对 中心的重大 决策、研 究方 向等提 出咨 询、建
议，协助中心开展重大课题研究、举行重大学术
活动。中心聘请孙逢春为学术委员会主任，杨东
平 为副主任，郭 新立、孙也刚、李军 等国内 相关
部门领导和专家为学术委员会委员。

在会议研讨环节，与会代表对中心的成立
表示祝贺，充分肯定了中心成立的意义，对中心
的发展提出了中肯的建议。

中心主 任王 战军结 合与 会代表 的意 见，就
中心的发展理念、目标、计划和措施提出了全面
的构想。王战军指出，北京理工大学学位与研究
生教育研究中心的发展理念是：中国的问题、国
际的视野，攻坚克难、追求卓越。他指出，中心的
发展是开放的、合作的，任何研究人员都可以参
与中心的研究工作；在理论与实践的关系上，要
从实际问题出发，但也注重基础理论研究；在发
展策略上，要有所为，有所不为，抓住重点，形成
特色。他提出，中心要在 2020 年以前，形成 3耀5
个 稳定的研究 方向，拥有 3耀5 个学 术品 牌，与
3耀5 个发达国家的 3耀5 个研究生教育研究机构
建立起稳定的长期合作关系，有 3耀5 位专家成
为 研究生教育 领域的顶 尖学 者和学 术带 头人。
中心的最终发展目标是成为国际高水平的研究
生教育研究中心。

（文 ／ 学 位 与 研 究 生 教 育 杂 志 社 刘 俊 起
图 ／ 新 闻 中 心 段 炼）

2012 年 12 月 27 日上午，北京理工
大学 2012 年招生就业工作 总结会在国
际教育交流大厦三层报告厅召开。副校
长杨宾 、副校 长赵 显利、校 长 助理 李 燕
月出席了会议。学校办公室、党委宣传
部、纪委 监察 室、保 卫处、学生工 作处 、
研究生 院、教 务处、人 事处、财务 处、校
团委、艺术教育中心、高职学院、后勤集
团、体育部、选培办等部门领导，学 院书
记代表，各专业学院和基础 教育学院副
书记、副 院长，以及 学校从 事 招生 和 就
业工作的教师参加了会议。会议由招生
就业工作处处长李振键主持。

赵显 利作 了 题为《夯实 基 础 、提 高
质量，推进招生就业工作科学发展》的
报告。他首先对学校 2012 年招生就业
工作情况进行了总结：2012 年我校招生
和就业工作都取得了可喜成绩。在招生
方面 : 2012 年 学 校 共招 收 各 类 本 科 新
生 3799 人。在全 国 31 个省 份中有 21
个省份理工类、20 个省份文史类最低分
与一本线分差刷新近五年最好成绩；在
已面向 社会 公开 录取 最低 分 （或 投 档
分）的 23 个省份中，19 个省份进入全国
高校 前 20 强 ，21 个 省 份 进入 “985 工
程”高校前 15 强，22 个省份进入以工科
为主高校前 10 强。在就业方面 :2012 年
学校共有各类毕业生 6284 人。在 全国
宏观就业形势严峻的情况下，取 得了全
员初次就业 率 97.85%的可 喜成绩。 其
中：本科生 就业率为 97.25%；研究生 就
业 率 为 98.56% ； 高 职 生 就 业 率 为
97.41%，就业率指标稳居全国重点高校

前列。我校“易创计划·大学生创业人培
养工 程”还 入选北 京 市教 委“就 业 特 色
项目”。

赵显利在深入总结 2012 年工作 的
基础上，就学校 2013 年招生就业工作
进行了部署：一是深入推动大类专业招
生改革；二是巩固自主选拔录取创新元
素；三 是完 善招生 宣 传运 行机 制 ；四 是
加强就业工作队伍建设；五 是形成行业
市场和区域市场并重的就业格局；六 是
打造全国一流的示范性就业中心。

杨宾宣读了 《关于表彰 2012 年 招
生与 就业 工作 先 进集 体 和先 进个 人 的
决定》。

会上表彰了 2012 年招生宣传先 进
集体 8 个 ，招 生 宣传 先 进个 人 16 人 ；
2012 年就业工作先进集体 9 个，就业工
作先进个人 16 人。与 会领导分别为先
进集体和先进个人颁发了奖牌和证书。

为 达到 互相 学 习 、增 进 交 流 的 目
的，颁 奖结 束后，招生 宣 传先 进集 体 代
表、宇航学院副书记、副院长赵坤，就业
工作先进集体代表、机械与车辆学院副
书记、副院长范文辉分别介绍了工作经
验。

会 上， 赵 显利 代 表 学校 与 学 院 代
表、机械与车辆学院党委书记阎艳、人
文社 会科 学 学院 党委 书 记张 红峻 签 订
了 《北 京理工大学 2013 年就业工作目
标责任书》。

（文 ／ 招 生 就 业 工 作 处 管 帅 华
图 ／ 新 闻 中 心 斯 君）

2012 年 12 月 26 日下午，北京理工大学
长安汽车奖学金签约暨首届颁奖 仪式在中关
村校区中心教学楼报告厅顺利举 行。长安汽
车党委书记、副 总裁朱华荣，长安 汽车工程研
究总院副院长兼北京院书记吴礼 军， 长安汽
车工程研究总院副院长刘明， 北 京理工大学
副校长孙逢春，北京理工大学校长助理、良乡
校区管委会主任姚利民，北京理工 大学党委
研究生工作部部长郝洪涛，北京 理工大学党
委学生工作部部长杨海，北京理 工大学校团
委副书记方蕾，北京理工大学机 械与车辆学
院院长项昌乐出席了此次活动，仪 式由机械
与车辆学院副书记副院长范文辉主持。

长安汽车源 自 1862 年，是中国 近代工业
的先驱，隶属于中国兵器装备集团公司，位居
中国汽车行业第一阵营。多年来，长安汽车一
直位居全国工业企业 500 强、中国 制造企业
100 强，中国上市公司 20 强，重庆市工业企业
50 强之首。长期以来，长安汽车一直与我校保
持着良好的合作关系，经过双方友好协商，长
安汽 车自 2012 年起 连续 5 年， 每年 捐赠 20
万元，共 100 万元在北京理工大 学设立长安
汽车奖学金，奖励学校的广大优秀学子。奖学
金每年 分两期 发放 ，共奖 励 80 名，每 人 2000
元，其中机械与车辆学院学生占 50%，管理与
经济学院、信息与电子学院以及 其他参与长
安汽 车相 关合 作项 目 的学 院 的学 生占 50% ，
具体名额分配可以根据每年情况 双方商议而
定。同时还特设一名特等奖，每人每次奖励人
民币 40000 元，专款用 于学生购 买长安自主
品牌汽车。

颁奖仪式上双方代 表北京理 工大学校长
助理姚利民、长安汽车工程研究 总院副院长
刘明首先交换了奖学金协议，并 互赠奖学金
捐赠证书与捐赠支票。北京理工 大学机械与
车 辆学 院院 长 项昌 乐 宣 读了 2012 年 度 长安
汽车奖学金获奖学生名单，并由 主席台上所
有嘉宾共同为获奖学生进行颁奖。

随后，长安汽车工 程研究总 院吴礼军副
院 长从 特等 奖 候选 人 中 现场 抽 取 了 2012 年
度特等奖获得者，奖励其 40000 元购车基金。
特等奖候选人范围根据奖学金协 议，经由双

方沟通协商后确定，其 40000 元奖金 专款用
于 在 长 安 汽 车 指 定 经 销 商 购 买 自 主 品 牌 汽
车。特等奖获得者马良同学随后进行了发言，
表达了对长安汽车的感激之情。

长安汽车党委书记、副 总裁朱华 荣先生
随后致辞。朱总在讲话中介绍了长安 汽车悠
久的历史与企业文化，指出设立此项 奖学金
的目的在于激励同学们踊跃投身中国 汽车事
业，表达了愿与学校共同推进人才培 养的良
好愿望；北京理工大学副校长孙逢春 代表学
校对长安汽车股份有限公司的高度社 会责任
感表示了由衷的赞扬，回顾了北京理 工大学
与长安汽车的深厚友谊，双方在人才 培养、产
品研发、科技引领等众多方面紧密合 作，对长
安汽车多年来给予北京理工大学的大 力支持
表示衷心的感谢， 同时也对在座的所 有同学
提出了三点希望：希望广大同学能够 情系国
家，心 存 感 恩 ；踏 实 勤 奋 ，艰 苦 奋 斗；追 求 卓
越，敢为人先。

颁奖仪式结束后， 校团委 邀请我 校杰出
校友，长安汽车党委书记、副总裁朱华 荣先生
为同学们带来了一场以“信仰·青春·阳光”为
主题的精彩报告，讲述一位长安人的 自主品
牌汽车情怀。报告中朱总轻松幽默的 回忆了
自己在北京理工大学的求学生活，介 绍了长
安汽车各方面的发展情况，针对目前 中国自
主品牌汽车发展的趋势，提出了自己 的见解
和看法，同时对即将步入社会的同学 们分享
了自己宝贵的人生经验。讲座结束后，机械与
车辆学院院长项昌乐向朱总赠送了此 次报告
会的海报及纪念品，整个活动在欢乐 喜悦的
气氛中落下了帷幕。

长安汽车奖学金是机 械与车辆学 院“个
性化奖学金”德育教育与人才培养资 助体系
中的重要组成部分，对学院的人才培 养工作、
学生的科技创新工作等均起到了强有 力的支
撑作用。学院将以此为契机，不断吸引更多的
知名校友回馈母校、更多的知名企业 回馈高
校，不断探索校企合作的新模式，积极 推动学
院的人才培养工作不断向前迈进。

（机 械 学 院 吉 雅 太）

2012 年 2012-2013 特 步中 国 大学 生足 球
联赛北京赛区

导
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我校举行第九届学生时事论坛决赛
2012 年 12 月 19 日晚，我校第九届学生

时 事论 坛决 赛 在良 乡 校区 综合 楼 报告 厅举
行。

中华人民共和国前驻德国、奥 地利首席
参赞王熙敬教授，中共十八大代表、《中国青
年 报》特别 报道 部 副主 任刘 万 永，教 育 部新
闻中心网络处副处长杨晨光，《时事 报告》杂
志社主任李玮，《时 事报告》大学生版北京通
联站站长吴育志，北京理工大学党委学生工
作部副部长许欣出席并担任比赛评委。

经过学院初赛评选、学生 工作部审核 ，
全校共有 53 组选手入围复赛。经过 复赛的
选拔，最终共有 8 组选手进入决赛。

材料学院赵慧林同学的 《战 争？和平？
———钓鱼岛前路之我见》从宏观角 度分析了

中日钓鱼岛纠纷的现状及发展趋势，并强调
南海问题才是中国的重中之重；管理 与经济
学院 张雪妍 同学 的《传 递正 能量 ，生 活 更美
好》回顾了 2012 年平民英雄的感 人事迹，引
导大家传递正能量，营造更好的人文环境；
软件 学 院梁 汉同 学 通过 两则 学 生因 跑步 猝
死的事例，分析了当下部分高校取消 或替换
长跑等项目的趋势及深层原因，并阐 述了自
己对当下大学生体育教育的思考；基 础教育
学院赵诗媛同学通过多起患者家致死、致伤
医生 的 事例 论证 了 当下 医患 关 系的 紧 张程
度并分析原因，最终提出改善医患关 系的一
系列措施。

化 学学 院胡 敏 佳 同学 阐 述 了 我国 运 动
员培 养模式 的弊 端 ，并 希望 我国 体 制能“ 给

运动员一条金牌外的出路”； 人文与社 会科
学学院李莹同学通过“精 致的利己主义者”
倡导大学生应该形成积极向上的价值观；基
础教育学院杨博同学通 过对“国考热的冷思
考 ”，反思 我国公务员 考试“热”的成因 及 利
弊；法学院王硕同学通过“免费午餐”事件批
判了网络舆论的不良导向，倡导良好的 网络
环境。

在随后的问答环节中，每位选手就上一
位选手的论题进行延伸提问与 深入交流，选
手们的独到眼光 和理性思考赢得了 在场观
众的阵阵掌声。

在半场休息期间，曾多次获得时事 论坛
坛 主 的陈楚峰同 学向大 家展示了 中 国的载
人航天工程发展史，强调了科技创新和 国防

建设的重要性。
在评委离席评议期间，现场观众和比 赛

选手也进行了进一步交流，观众犀利的问 题
和选手敏锐的思维在一问一答中表现出来。

比赛结束后，中共十八大代表、《中国青
年报》特别报道部副主任刘万永代表评 委进
行点评。他对选手的选题和内容作了简短的
评论，并对选手们的表现给予充分肯定。

最终，李莹获得第九届 学生时事论 坛坛
主称号，胡敏 佳、赵 诗 媛小组 和张 雪 妍获得
二等奖，王硕、杨博、赵 慧 林、梁汉获得三等
奖；张 雪 妍获最佳 表 现奖，王硕获最 有深 度
奖，梁汉获最佳视角奖。所有获奖同学 同时
被聘为第六届“形势政策学生宣讲团”讲师。

（文／刘文红 图／郭惠芝）

2004 年，我校理学院率先发起了“学生时事论坛”，以其灵活的教育形式、丰富的教育内容、显著的教育效果赢得了各方面的一致好评。为了推广理学院的相关工 作经验，提升学

生形势政策教育的实效性，激发学生学习形势政策知识的主动性、开创形势政策教育更加有形、有效的模式和载体，我校学生工作部于 2007 年在全校范围内推广理学院工作经验，

成功举办了第四届学生时事论坛，旨在通过这项活动鼓励学生思考时事热点问题，发表观点，共享学习心得和体会，通过参赛选手带动更多的学生自觉关注时事、学习时事、思考时

事。

本届学生时事论坛以“学形势政策 论天下风云”为题，鼓励我校大学生用独特的视角去观察世界、用睿智的头脑去分析世界、用真诚的心灵去感受世界、用潜心的研究与大家分

享世界。本届时事论坛现场气氛异常热烈，选手们围绕中国梦、“正能量”、钓鱼岛纷争等话题展开演讲，同学们结合自己学习生活的经验和身边的典型事例 ，纷纷表达 了对 当 今 社会

的 若 干热点问题的关注以 及 对 祖国未 来的展望。选手们的演讲内容真实、观点鲜 明




